
山东找准农村基层服务型党组织建设的抓手———

走出“社村共建”新路径

前景广阔为何越养越少
驴产业期待与牛羊养殖同等待遇

□ 本报记者 张春晓

一边是前景广阔却面临“空壳”压力
的一些农村，青壮年外出打工，有些村集
体增收乏力，经济的“空壳”在某种程度
上意味着治理的“空壳”。

一边是比新中国还要“年长”的供销
社，在计划经济时期一度辉煌，却又在市
场经济大潮中面临尴尬，而今怀抱着复兴
的光荣与梦想。

二者在各自突破困境之时找到了连
接点。供销社和农村基层党组织“党建带
社建、社村共建”——— 一项被定义为“农
村基层服务型党组织建设有效载体和重要
抓手”的重大改革，正在齐鲁大地如火如
荼开展。一招走活满盘棋，在这场改革
中，基层党组织强本固基，供销社也找到
了为农服务的新方向，趟出了一条新路。

从“空壳”到“实心”

办实事树威望，巩固农村执政基础

6月18日，久旱之后迎来一场大雨，

莒南县相沟镇王祥社区黄烟种植大户昝立
祥赶紧跑到地里察看，“真是送来一场及
时雨。”

昝立祥现在流转了193亩土地种植黄
烟，最初却只有三五亩，“现在像我这样
的大户有22个，看到收益后，村里申请的
人多了，甚至需要抓阄来确定。”

王祥社区党支部书记昝永富告诉记
者，过去社区集体收入一年只有万把块
钱，村两委想修一条生产路，找到村民人
家直摇头……这种转变始自2013年5月，
相沟供销社联合王祥社区，实施“党建带
社建，村社共建”工作，规划实施了共建
社区服务中心、农民合作社、农产品基地
等六个共建项目。

宏图烟农合作社便是其中之一，村两
委发挥组织优势负责流转土地，而供销合
作社则发挥好服务和销售的优势。昝立祥
给记者算了一笔账：供销社统一采购化
肥、农药，光农资成本就能比原来降低至
少10%；土地集中机械化作业，人工成本
大大节省。总体来看，平均每亩地纯利润
从1000元提高到1600元。

宏图合作社带动社员增收536万元，
村集体分到组织费9 . 8万元，加上共建社
区超市、养殖合作社等收益，去年一年增
加社区集体经营性收入17 . 9万元。

“加强基层服务型党组织建设，‘空
口白牙不好使’，现在老百姓最盼望的就
是致富增收，村集体能给群众办实事。”
昝永富告诉记者，村集体增收后，终于把
多年搁置的生产路给修了起来，同时拿出
资金改善村里的卫生环境，村两委在村里
也树立起威望。

据省供销社主任侯成君介绍，为助力
基层服务型党组织建设，省供销社在总结
临沂及莒南县等地经验基础上，紧紧依靠
各级党委和组织部门的领导与支持，逐步

探索出了“党建带社建、社村共建”的路
子，并形成了“四位一体”服务机制，供
销社、村“两委”、农民合作社、信用互
助合作组织发挥各自优势，形成合力，通
过共建农民合作社、共建服务中心、共建
发展项目、共建干部队伍，实现多方共
赢。

在共建过程中，村集体通过土地入股
共建项目、土地租赁以及获取组织费等形
式，增加集体收入，增强为民服务能力，
巩固党在农村的执政基础。

“村两委有带领农民致富的强烈愿
望，但苦于没有资本和管理能力，‘村社
共建’则是基层服务型党组织建设的抓手
和载体。”莒南县委书记陈一兵说，这也
是制度设计的初衷，今年莒南要实现所有
行政村的全覆盖。

截至目前，全省供销社“社村共建”
村6600个，共建项目1 . 3万个，今年上半
年共为村集体增收1 . 32亿元。

党组织建到合作社里

“党建”与“富民”无缝对接

“党建带社建，把党的组织建在合作
社里，供销社与村两委干部可以交叉任
职，共建干部队伍，党和政府的有关政策
就可以通过合作社这个桥梁落实到农民群
众身上，而农民社员的声音和诉求也可以
通过合作社的党组织及时反映到各级党委
政府那里。”临沂市供销社主任陈相平
说，“社村共建”三年多来，临沂市已在
922个村开展了“社村共建”工作，基层
供销社和村“两委”交叉任职221人。

“我们种的草莓、韭菜收获后，郝起
可、郝启欢等党员代表，带头跑市场，蔬
菜以高于市场 1 - 2毛钱的价格直供超
市。”莒南绿园合九果蔬专业合作社一位

社员说。
莒南石莲子供销社联合郝家庄村“两

委”，在共建的莒南县绿园合九果蔬专业
合作社中，设立了兼合式党支部，吸纳该
村38名党员加入该支部成为兼合式党员，
发挥党员的模范带头、组织保障作用，推
进了合作社、农产品基地等共建项目。

为发挥党员带社员、党建带社建的引
领作用，枣庄山亭区开展了党员带小户、
带散户、帮困难户的“两带一帮”活动，
同时推出“两培一推”举措，把党员社员
培养成种植经营能手，把种植经营能手培
养成党员，把生产技能强、经营能力强的
“双强型”党员推荐到合作社理事会等岗
位任职，发挥领头羊作用。去年11月，省
供销社在全省推广这一经验。

山亭区冯卯镇对沟村的徐庆民联合社
员和供销社、村两委一起共建了庆民土地
流转合作社，成为村里的土豆种植能手，换
届选举后，他被纳入村后备干部培养。“村
里现在有2/3的人外出打工，需要储备像徐
庆民这样的‘能人’。”该村党支部副书记徐
吉山说。

“‘社村共建’中的合作社就是党和政
府密切联系群众的桥头堡，交叉任职为合
作社经营管理和基层组织建设提供了人才
后备力量。”省供销社巡视员孙国伟说，
目前，已有1200名干部在“社村共建”中
实现交叉任职。

从“四位一体”到“多方共赢”

形成强村固基、富民兴社长效机制

国务院发展研究中心农村经济研究部
副部长刘守英认为，“党建带社建、村社
共建”是一项稳定农村基层组织与延伸供
销服务的重大制度创新。

（下转第二版）

□ 本报记者 赵小菊 张国栋

一方面，是“养一头驴等于多种一亩
地”的口号广泛见于新疆、甘肃、辽宁、
内蒙古等全国主要毛驴养殖区；另一方
面，是存栏量年均下降3 . 5%、20来年里总
量缩减近半的客观现实。驴产业，究竟面
临着什么样的发展瓶颈？

25年间驴存栏量缩减近半

“目前我国驴的存栏量大概在600多
万头，与1990年的1119 . 8万存栏相比，下
降将近50%。”在日前于聊城举办的第五
届中国商品驴产业经济高峰论坛上，中国
农业大学马研究中心副主任韩国才介绍。

役用价值逐渐退却后，大牲畜的价值
转变开始出现差别。“牛从役用到肉用这

一块过渡得较好，但驴的商品化并没有及
时跟上。”吉林省畜牧业管理局畜牧发展
处处长孙晓峰坦言。

“甘肃近几年牛羊产业发展势头非常
好，饲养量大幅增加，牛的饲养量目前将
近800万头，羊为3200多万只。”甘肃省
农牧厅副厅长姜良说。“但驴产业处于下
降态势，从统计数据上看大概在100万头
左右。”

我省的驴产业发展情况同样不容乐
观，据东阿阿胶股份有限公司总裁秦玉峰
介绍，我省的毛驴存栏量目前仅有9 . 8万
头，五大国家级优良品种德州驴、关中
驴、广灵驴、新疆驴、泌阳驴的数量萎缩
严重，特别是最优质的种驴德州驴目前仅
存栏9000头左右。

东阿县铜城办事处芦庄村的王道荣，
是该县第一个东阿黑毛驴养殖专业户。他

告诉记者 ,自己从10多年前开始养驴，出
栏后屠宰，驴皮卖给阿胶生产企业，驴肉
卖给食品加工商。“养驴成本高，半年的育
肥期，精料、草料加上水电防疫等，每头驴
成本近3000元，一头200多斤的育肥驴也就
卖4000元。忙活一年，养一头驴才赚1000
元，饲养规模始终停留在十几头。”

充分开发价值可增6—7倍

“现在甘肃市场上平均一头毛驴的价
格在七八千元。”姜良介绍。但在韩国才
的眼中，一头毛驴的价值远不止这些。

“保守地算，一头驴的产值是5 . 3万
元。”韩国才说，“当然，这是在驴产品
充分开发的基础上。卖种驴、肉驴只是初
级产品，出售驴肉、驴皮、驴血可算是深
加工，制成阿胶以及将驴奶、孕驴血、孕

驴尿、驴胎盘、驴骨、驴粪等循环开发，
商品驴经济价值可增加6至7倍。按照这一
思路发展国内驴产业，产业规模将超500
亿。”

“现在市场上卖的驴80%以上都是5岁
以内的，这80%里边的一大半又是两岁以
内的，十年以上的驴仅占不到20%。它的
宝藏还没有挖掘出来我们就把它吃了，你
说这个产业还能发展吗？”青岛农业大学
教授孙玉江说。

“如果没有阿胶带动，驴存栏量可能会
更少。”韩国才说。他表示，整体而言，现在
驴产业的繁殖技术很原始，饲养技术还有
加工技术都很低，初级产品和加工产品均
缺乏标准及规范的市场渠道，制约了产业
发展。东阿阿胶股份有限公司“把毛驴当药
材养”的全产业模式对于驴产业的提升发
展是条前景广阔的路子。（下转第二版）

◆供销社和农村基层党组织“党

建带社建、社村共建”

◆“社村共建”村6600个，共建项

目1 . 3万，上半年为村集体增收1 . 3亿

◆17市114个区县党委或组织部门

发文，推动这一工作在全省迅速铺开

□ 任宇波

近日，打车软件市场硝烟再起。神州专车邀请罗昌平等一批名
人打起了抵制黑专车的“公益”广告，但其中的英文标识“Beat
U”，遭到公众的广泛诟病，认为有呼吁抵制Uber，搞不正当竞争
之嫌。

抵制黑专车，无疑是当前蓬勃兴起的打车软件市场面对的重大议
题之一。神州专车把这一事关公共安全的问题，拿到公共层面，呼吁
社会关注，规范专车行为，动机无疑是好的。但以公益之名呼吁社会
关注的同时，独独旗帜鲜明地打出了反对自己竞争对手的标识，则有
挟公益以谋私利的嫌疑了。

黑专车问题，不只是Uber一家公司面临的问题，而是包括神州专
车在内的所有打车软件公司都面临的问题。抵制黑专车，并不等于抵
制Uber，将两者划等号，是对复杂问题的简单化，也是一种偷换概
念。这种视线的转移，既有违其初衷，也有违公平竞争的市场原则，
有误导公众、危害公共利益之嫌。正因此，罗昌平事后在微博也予以
澄清，表示“接拍神州专车的广告图本是出于公益性……广告图上的
文字，与我一贯的立场不符，我相信市场的力量。”

当下，针对打车、专车等方面的讨论正进行得如火如荼，有打车
软件技术创新与现有法规政策相抵触的问题，有既得利益者与市场新
入者之间博弈的问题……种种问题的讨论与解决，都构成了未来打车
软件市场演进的一部分，值得书写的地方有很多。每一个公司既是参
与者，也是规则的塑造者，针对当前的种种问题，可以拿到公共层面
进行讨论，也可以以公益的名义来发动，但前提是要尊重市场竞争规
则，不搞不正当竞争。只有更多有格局有担当有远见的企业，为构建
更加健康安全更有效率的打车市场而努力，打车市场的重新布局才能
够更早到来。

公益岂可挟带私货

□记者 王亚楠 通讯员 孙兴池 叶 文 报道
本报济南6月28日讯 省气象台28日发布重要天气预报，预计28

日夜间开始到30日，我省自西向东将出现一次明显降雨天气过程。新
一周天气前期凉爽，后期气温明显回升。

之前一场喜雨缓解了全省旱情。而此次降雨集中时段在29日白天
到夜间。预计鲁南地区有中到大雨局部暴雨，鲁西北的西部、鲁中南
部和半岛南部地区有小到中雨局部大雨，其他地区有小雨。预计过程
降雨量全省平均10～25毫米，其中菏泽、济宁、枣庄、临沂、日照5
市20～40毫米，局部地区70毫米左右；聊城、泰安、莱芜、淄博、潍
坊和青岛6市的南部地区8～15毫米，局部25毫米左右；我省其他地区
1-10毫米。

周一降水过后，其他时段以多云间晴天气为主，前期天气凉爽，
后期气温明显回升，可能出现高温天气。

我省多地今迎中到大雨
本周前期凉爽后期高温

□记者 吴荣欣 报道
本报济南6月28日讯 6月28日起，威海站通动车啦！28日7点24

分，第一班动车到达威海站，乘客有序上车。这是由荣成站始发的列
车首次停靠威海站。

据悉，部分动车组列车增加办理客运业务，同时调整运行时刻。
以济南西—荣成D6071次为例，8：10从济南站出发，中午12:31即可抵
达威海站，全程用时4小时21分，可以“早上济南喝甜沫，中午威海
吃海鲜”。济南至威海二等座票价184元，一等座220 . 5元，商务座
551 . 5元。

青荣城际铁路威海站由威海火车站改建而来，因施工复杂造成施
工时间较长，自青荣城际开通以来，一直未能启用，动车只在威海经
停威海北站、文登东、荣成等站，无法直接从威海站下车。根据目前
的客流实际及威海站施工进度，济南铁路局决定部分动车组列车增加
威海站办理客运业务，同时调整运行时刻。

青荣城际铁路贯穿青岛、烟台、威海三市17个区市，正线全长
302公里。威海站启用后，青荣城际铁路各站仅城阳站尚未启用。城
阳站要待青岛方向施工结束后开通。

青荣城铁威海站启用
济南至威海二等座票价184元

□ 责任编辑 张鸣雁 江昊鹏

9 大众旅游

七成旅游专业

毕业生跨行就业
越来越多旅游院系毕业生宁愿

失业也不进入旅游企业……

台湾粉尘爆炸

近500人受伤
伤者中包括2名大陆居民，5名

香港居民，均为女性……

6 国际国内

审计署报告显示一些领域政策落实不力、百亿保障房资金挪用套取

土地出让金违规使用7800多亿

●审计发现有关地区

土地出让支出中违规用

于弥补行政经费、对外

出借、修建楼堂馆所等

7807 . 46亿元

●2008年至2013年，

审计了29个省本级、200

个市本级和709个县，这

些地区批准建设用地

207 . 57万公顷，取得土

地出让收入13 . 34万亿

元，支出12 . 93万亿元

●抽查的474项重大经

营决策事项中，有70项

(占15%)存在问题，造成

损失浪费16 . 42亿元，

形成亏损或资产闲置

354 . 45亿元

●2013年资产不实金

额42 . 91亿元，还存在

超标准配置公务车、在工

资总额之外发放薪酬福

利等问题金额8 . 57亿元

土地出让收支和

耕地保护情况亮家底

１４家央企违规

发放福利8 . 57亿
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◆“三公”下降原因在于压缩、取消部分出国（境）团组，加

强公务用车管理，规范公务接待活动，减少了支出

◆将积极推进环境保护税立法，研究提出个人所得税改

革方案，配合做好房地产税立法等工作

 相关报道见3版

2014中央“三公”支出

比预算减少12 . 7亿
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